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歐洲央行總裁德拉吉昨日表示，希臘各政黨

已就新的緊縮經濟措施達成共識，使希臘獲得

國際社會第二輪貸款、避免債務違約邁出了關

鍵一步。希臘暫時避免違約破產一劫，歐元崩

潰的風險大大降低，也讓歐元區國家乃至世界

鬆了一口氣。但是，希臘要解決債務危機的道

路依舊漫長，因為落實新緊縮政策將令經濟復

甦的步伐更艱難。歐洲央行應該考慮推出寬鬆

的貨幣政策，解決希臘等嚴重財赤國家「缺水」

的困難，刺激經濟逐步復元。

由於希臘在今年3月20日將有145億歐元債務

到期，若無法於期限前取得紓困資金，倒債破

產勢難避免，歐債風暴也將擴大。因為一旦希

臘退出歐元區，那些持有希臘國債的國家以及

歐洲央行將無法收回債務，而像葡萄牙、意大

利這些大量持有希臘國債的國家或將被迅速拖

進危機漩渦，重蹈希臘覆轍，歐元崩潰的危機

屆時將大為增加。此前，希臘政黨領袖遲遲無

法就新的嚴厲緊縮政策達成共識，甚至在最後

期限前也沒答覆歐盟是否接受條款，以換取第

二輪1,300億歐元金援，令歐盟領袖大為緊張和

擔心，德國總理默克爾和法國總統薩科齊共同

警告希臘，要求希臘必須為減債「負起責任」。

最終，希臘各政黨在權衡利弊下達成一致，意

味可以接受歐盟的注資，希臘暫時不必違約，

歐元也逃過崩潰的危險，歐債危機「爆煲」的

壓力暫時得以緩解。

值得關注的是，希臘的經濟已經相當虛弱，

現在需要的是擴大開支，擴大老百姓的收入和

補貼，以便擴大需求，為經濟復甦帶來動力。

可惜歐盟為了要求希臘盡早實現財政平衡而大

幅壓縮開支，壓縮開支之後希臘振興經濟乏

力，而且會激起民眾的強烈反彈，加劇政局動

盪，經濟復甦就更加困難，更需要不斷的外部

救助，成為無底深潭。歐盟要求希臘收縮財政

開支來解決債務危機，可能會產生反效果。

歐洲央行不久前建議，準備對歐洲一些國家

的商業銀行提供低息貸款，這或許是解決歐洲

資金不足、經濟復甦無力的方法。事實上，在

貨幣放鬆的環境下，歐洲商業銀行拿到貸款就

可以購買希臘等國的國債，希臘的商業銀行獲

得新的資金，整體經濟開始有活力，債務危機

才有化解的希望。

(相關新聞刊A1版)

特區政府推算，2018年香港整體勞動人口短缺

約1.4萬人，以高中學歷以上人才最「渴市」。事

實上，本港未來勞動人口結構的最突出問題，是

低學歷人員過剩、高學歷人才短缺。這種兩極化

情況，難以應付知識經濟的挑戰。當務之急，政

府須大幅度增加專上教育學位，並擴大招引內地

及海外專才來港，增加高學歷勞動人口，以適應

經濟轉型的需要。長遠來講，當局需全面制定人

口規劃，通過鼓勵港人生育、加大教育投入等措

施，多管齊下提高人口質素。

本港未來的人力供應增幅放慢，主要是源於人

口持續老化，同時，港人夫婦由於種種原因，生

育率一直偏低。本港的新增人口，主要來自內地

孕婦在港產子或循單程證來港的人口，未能為本

港增加穩定而高質素的人力供應。應該看到，人

口質素與經濟轉型既可互相推動，也可能互相制

約。大量高質素的人才可以為經濟轉型提供動

力，協助各項優勢產業升級，但如果人口質素持

續下降，未能為經濟轉型提供充足的人力資源，

不但令優勢產業優勢不再，更會令本港在全球化

和區域經濟競爭中被淘汰出局。

針對本港未來高學歷及支柱產業的人力供應不

足，當局必須未雨綢繆，大幅增加專上教育學

位，特別是針對目前支柱產業及社會急需的崗

位，更要早作安排，增加再培訓名額，避免出現

人力資源錯位。同時，當局也要從內地和海外吸

引更多專才來港工作。近幾年，本港單程證每日

150個配額都未能用盡，當局可將用剩的配額撥

入輸入專才的名額之中，吸引更多高質素人才來

港。而鑑於不少內地及海外學生熱衷來港升學，

當局應重點吸引在學的海外學生，如提供學費津

貼、獎學金等，吸引他們學成後留港發展。

當然，提升人口質素也要從港人生育上 手。

港人夫婦生育率偏低，當局可通過稅務減免及其

他政策，減輕夫婦的生育負擔，提升生育率以紓

緩本港的人口壓力。不過，人口政策涉及經濟、

房屋、教育等不同範疇，必須有長遠的規劃及配

套。而且，目前本港的新生嬰孩中相當一部分是

內地孕婦所生，將來他們是返回內地或是來港發

展都難以掌握，不利本港進行長遠規劃。因此，

當局應主動收集這些嬰孩的資料，跟進他們將來

會否來港發展，以此推算出較準確的人口估量，

為當局進行的人口政策規劃提供堅實的資料。

(相關新聞刊A7版)

化解希債危機 道路依舊漫長 適應經濟發展 提高人口質素

涉案公司車輛資料 曾蔭權交朱小丹

港粵聯手取締「雙非」中介
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區

政府早前推出4招打擊「雙非」孕婦衝

關來港產子亂象，以減輕本地公共產科

服務壓力，同時積極與內地有關部門研

究透過源頭去徹底解決問題。特區行政

長官曾蔭權指出，特區政府已將廣東省

內涉及為「雙非」孕婦提供來港產子

「一條龍」服務的中介公司、涉嫌載運

內地「雙非」孕婦的過境車輛的清單及

資料，交予廣東省省長朱小丹，要求對

方取締這些公司和車輛牌照，又指解

釋、修改《基本法》都是「極端」的處

理方法（見另稿）。

曾蔭權在昨晨香港電台的專訪中表示，特
區政府的政策，是要優先確保懷孕的香

港孕婦可以獲得悉心照顧。目前，公營醫院有
5萬個床位，每年可應付約4萬至5萬名本地孕
婦產子，加上私營醫院亦有3萬多個床位，相
信可以充分照顧到本地孕婦的，但「我們不想
有一些人（指『雙非』孕婦）因為香港的福利
或設施而濫用這些服務，特別已到了一個無法
應付的程度」。

稱堵截措施初見成效
他續說，為此，特區政府早前推出應對「雙

非」孕婦的行政措施，成效不錯，其中沒有預
約的「雙非」孕婦到急症室衝閘，已由去年11
月、12月平均每星期有40個、50個，減少到上
星期的20個。特區政府會繼續維持執法力度，
包括在關口加強入境處和海關的人手，亦加倍
了衛生署人手，能即場確定來港婦女是否有懷
孕徵狀，以作出即時阻截。
同時，民政署會加強打擊為「雙非」孕婦提

供居所的非法旅館，而香港醫院管理局會從配
額制度等入手，限制內地孕婦來港分娩，並會

考慮調整內地孕婦「衝」急症室的收費等。

去年底已向溫總反映
在阻截「雙非」孕婦源頭方面，他表示，去

年12月到北京述職時，已向國務院總理溫家寶
表達了香港人對此問題的擔心，相信中央政府
會採取措施，維護香港利益；而他在本周初與
廣東省省長朱小丹會面時，亦提到這個問題，
對方的回應很積極，表明這是粵港的共同問
題，廣東會在源頭處理這方面的問題。
曾蔭權續說，現時在廣東，特別是深圳有許

多中介公司和過境車輛提供「雙非」孕婦來港
產子「一條龍」服務，他亦已將這些公司和車
輛的清單交予朱小丹，要求作出取締。據了
解，有關的車輛涉及10多架。同時，廣東省政
府亦會於關口與港府合作，特別小心處理有明
顯懷孕徵狀的內地婦女的過境問題，包括確定
有關孕婦是否在醫院有預約等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就
香港社會有不少聲音要求特區政府
提請人大釋法甚至修改《基本法》，
去徹底處理「雙非」孕婦問題，曾
蔭權坦言，無論修法或釋法，都是
「極端的方法」，必須確定可行的行
政措施無法解決有關問題後才運
用，而現階段當局一定會先用行政
措施解決這個問題。
曾蔭權在電台訪問中強調，無論

修法或釋法，都無法解燃眉之急，
香港社會也有不同意見，修改《基
本法》是很大的事情，從來沒有做
過，也很艱難；釋法也是很大的動
作。他說：「這是很爭論性的議

題，必須確定可行的行政措施無法解決有關問
題，才會使用這些『極端方法』」。
他坦言，自己明白香港社會的憂慮，並願意

聽取各方就有關問題的意見，「現在應先多聽
各方面意見」。

指政府須尊重終院判決
被問及導致內地「雙非」孕婦在港所生子女

享有居港權的「莊豐源案」的問題，曾蔭權直
言，特區政府一定要尊重香港的法律，要尊重
特區終審法院的判決，「這是香港法律制度的
一部分，一定要尊重法治精神」。他又表示，
在終院就「莊豐源案」作判決後，「我們之前
一直都是相安無事，但早前忽然發生『雙非』
孕婦問題，特區政府亦已有有效措施處理」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）內地與
香港在融合過程中，因制度不同以至文
化差異而出現了不少誤解甚至矛盾，近
年內地「雙非」孕婦湧港產子的問題更
將之激化，更引發了部分兩地民眾以偏
激的言論隔空對罵。曾蔭權在首次評論
該問題時，呼籲雙方都應該包容。他又
指出，香港的成功有賴於開放的思想，
自由的態度，包容的心理，故呼籲港人
包容不同文化，嘗試去感染內地同胞，
讓他們了解香港的文化，「我們是大染
缸，可以感染到別人跟 我們這樣做」。

指矛盾源自文化差異
曾蔭權在電台訪問中指出，香港是開

放城市，強項是人流、資金流都非常方
便，「我們歡迎不同地方的人到來」；
香港是多元化社會，香港人的包容性很
強，「任何地方來的人來定居都歡
迎」，強調倘雙方出現資源競爭的問
題，特區政府會處理，但近期多宗涉及
香港和內地矛盾的事件都是文化差異所
致，而文化上的差異，需要大家有很強
的包容性，這對香港的競爭力亦很重
要。
他舉例指出，不少香港人到外國，吃

飯時大聲說話可能會被人「噓」，吃菜時
會有骨留在飯桌上，外國人也不喜歡，
香港人當時也會不開心。
他指出，「既然知道人家不喜歡，我

們就小心處理，（對方）唔鍾意（你）
大聲講 就細聲一 ；內地的同胞亦應
如此」。

盼優秀文化誘發認同
曾蔭權又特別引述國務院副總理王岐

山曾說過「同樣的大貨車，在內地駕駛
時就橫衝直撞，在香港就變得很守規
矩，感到很奇怪」，曾蔭權認為這例子證
明了香港人可以感染別人學習自己的優
秀文化，相信只要內地來港的旅客知曉
香港的文化有所不同，就可以和香港人
友善相處；大家都是同一國土的人，都
是同一血脈，一定可以互相包容。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就應否
透過解釋或修改《基本法》處理「雙非」
孕婦問題，香港立法會內多個政黨均認
為，特區政府應先採取行政措施，處理
「雙非」孕婦湧港產子的問題，而長遠來
說，可能仍需要從「根源上」徹底解決
雙非孕婦在港所生子女的居港權問題。
香港基本法委員會委員陳弘毅則承認，
無論釋法或修改《基本法》，在法律上都
是可行的，但後者的難度會相當高。
陳弘毅昨日在接受傳媒訪問時表示，

無論是解釋還是修改《基本法》，在法律
上都是可行的，但認為後者的難度較
高，「關於在香港出生的中國公民的居
港權問題，除了《基本法》有規定外，
《中英聯合聲明》亦有規定，且該兩項條
文是『一模一樣』的，故倘要修改《基
本法》的相關條文，就相當於修改《聯
合聲明》的相應條文，而《聯合聲明》
的條文基本上是不可以修改的，因為中
英兩國（當年）都同意去採用，除非英
國都同意，但修改聯合聲明這是很大的
事。」

當年擔任基本法起草委員會委員的民

建聯主席譚耀宗表示，當時港方委員都
發覺到《基本法》有關條文有問題，
「我們曾經提出來，起草基本法時，會否
太概括性，太概括性的話，到執行時可
能有問題。我們有提出來，但內地起草
委員覺得不行，不如留待實施、最後落
實基本法時，我們再有一個說明」，故才
有1996年特區籌委會的決議。
他並認為，內地「雙非」孕婦為香港

社會帶來問題，應該透過釋法盡快解
決。

民建聯自由黨主張釋法
民建聯立法會黨團召集人葉國謙則指

出，內地中介公司近年大事宣傳，積極
招攬內地「雙非」孕婦來港產子，起了
推動作用，令很多原本不知道來港分娩
門路的「雙非」孕婦通過他們來港產
子，故當局加強打擊這些中介公司，相
信可於短期內收到一定成效。
不過，他認為，「雙非」孕婦湧港產子

的誘因，源自特區終審法院於「莊豐源案」

中確定在香港出生的嬰兒擁有居港權，可
享有各項福利，長遠來說，如有機會可以
透過釋法，按立法原意解決問題。
自由黨主席劉健儀則認為，行政措施

成效存疑，「雙非」孕婦可能會想出新
的應對方法，未能徹底解決有關問題，
倘當局對「雙非」嬰兒停發出生紙，引
發訴訟，法院解決不了時，就有機會透
過釋法解決。
公民黨前黨魁余若薇則稱，特區政府

有責任做好執法及把關，從源頭堵截
「雙非」孕婦入境，如果她們沒有預約，
就根本不應讓她們來港，又指倘行政措
施最終沒有成效，可以考慮修改《基本
法》。

煲呔倡香港內地相互包容

曾
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香港文匯報訊 特區政府將循多方面 手，打擊協
助內地「雙非」孕婦來港產子的中介公司。消息稱，
當局倘發現有內地中介人陪同「雙非」孕婦來港產
子，有可能以違反逗留條件或作虛假陳述，將他們拘
捕。

罪名：違反逗留條件或虛假陳述
不少內地「雙非」孕婦都會聘請中介公司協助她

們來港產子，有中介人更會陪伴孕婦在港進行產檢
以至領取出世紙等。消息稱，大部分內地中介的人
員，都是申請旅遊證件來港的，倘他們從事商業活
動，就有可能違反逗留條件，故在內地「雙非」孕
婦被入境處人員截查時，中介人即使聲稱是對方的
親戚、朋友，或稱孕婦不是來港產子，都有可能觸
犯入境條例第42條，即作出虛假陳述而違例，須負
上刑事責任。
另外，警方正調查多宗內地孕婦用第三者的超聲波

預約公立醫院分娩的個案，她們的預產期和超聲波的
預產期相差3個月至4個月。消息稱，這些孕婦亦有懷
疑中介人陪同到醫院，未知是否涉及集團經營。

當
局
擬
拘
捕
內
地
中
介
人

陳弘毅：修法涉《聯合聲明》■本報記者去

年12月訪查屯

門醫院時，發

現該名羊水已

破的雙非孕婦

由丈夫（右）

和中介人（左）

陪同衝入急症

室。

資料圖片

■基本法委員

會委員陳弘毅

認為，要修改

《基本法》的

居港權條文，

就相當於要修

改《聯合聲明》

的相應條文，

難度相當高。

資料圖片

■廣東省長朱小丹（左）本周初率團訪港，並與特首曾蔭權會晤。特首將服務「雙非」孕婦的粵方中介公司及

其車輛等資料交予對方，並要求粵府取締。 資料圖片


